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Claude Riverin, maire de Sainte-Rose-du-Nord

Bonjour à toutes et à tous.

Je sais que quelques-uns d’entre vous trouvent que je ne suis pas très présent dans la PlateFORME. C’est vrai! Je préfère de 
beaucoup lire au sujet des réalisations des employés de la municipalité, des différents organismes, comités et entreprises. 

J’ai largement l’occasion, via les réunions du conseil, de m’adresser aux citoyennes et citoyens. Toutefois, en ce milieu d’année 
2023, je crois pertinent de vous parler un peu des principaux dossiers sur lesquels nous avons consacré nos efforts.

Bien évidemment, je ne peux passer sous silence le budget et les taxes. Je sais que plusieurs d’entre vous étaient et possiblement 
sont encore en colère vis-à-vis l’augmentation du compte de taxes. Les deux principaux responsables de l’augmentation sont la 
hausse du rôle d’évaluation et la gestion des matières résiduelles. La gestion du budget après six mois nous démontre que nous 
avons fait le bon choix de maintenir le taux de taxation sans quoi, nous n’aurions pas été en mesure de boucler notre budget. 
L’inflation touche aussi les municipalités et le conseil doit composer avec des enjeux de taille pour respecter le budget. Pour 
l’instant, nous travaillons toujours pour entrer dans nos cibles. 

Ensuite, dans le plan triennal d’immobilisation, il y a deux dossiers majeurs. Le premier, le traitement des eaux usées dans 
le périmètre urbain. Ce dossier avance bien, nous espérons toujours être en mesure de débuter les travaux à la fin 2024. 
Actuellement des discussions ont cours avec le MTQ qui va intervenir en soutien particulièrement dans le traitement des eaux 
de pluie et la réfection de la rue du quai. Il se peut que l’ajout du MTQ retarde un peu les travaux, mais financièrement c’est une 
aide très importante pour Sainte-Rose-du-Nord dans ce projet d’envergure. Rappelons-nous que l’objectif n’est pas de refaire 
seulement le réseau de traitement des eaux usées, mais aussi le réseau d’aqueduc et de traitement des eaux de pluie.

Par ailleurs, la réfection du quai est aussi un projet important pour Sainte-Rose-du-Nord et qui nous tient à cœur. Une firme 
spécialisée nous a fait un état actuel du quai et des réparations à y apporter, à court terme, pour le maintenir en opération de 
façon sécuritaire, le temps que nous avancions dans le projet visant à procéder à une réfection complète. À la suite de cette 
étude, vous avez certainement constaté que des travaux ont été réalisés et que les opérations de la Marjolaine et des navettes 
ont repris leur cours. Le financement de ces travaux a été réalisé grâce à la participation du MAMH, de la MRC, de Promotion 
Saguenay, de la Société de Développement de Sainte-Rose-du-Nord et, bien évidemment, de la Municipalité. 

Suit le quai, le plan directeur d’aménagement du village et du secteur du quai. Autre dossier important pour Sainte-Rose-du-Nord, 
la réflexion stratégique. Ce projet mené par la Société de Développement et le conseil Municipal s’est avéré un exercice très 
stimulant. Dans un premier temps, la mobilisation des citoyens, des entreprises de Sainte-Rose-du-Nord et des partenaires en a 
impressionné plus d’un. Plusieurs dizaines d’intervenants ont participé au processus tant au niveau de la consultation, soit via les 
questionnaires sondages, les entrevues et l’atelier de travail tenu en novembre dernier ou plus de quarante personnes se sont 
réunis pour le futur de Sainte-Rose-du-Nord. Des municipalités plus grandes n’arrivent parfois pas à regrouper autant de monde. 
Un beau succès. 

Le travail s’est poursuivi et un projet de plan stratégique a été présenté à la population en avril dernier dévoilant le résultat du 
travail accompli. D’importants axes stratégiques ont été retenus pour l’élaboration du plan d’action stratégique tels que : 
1. Affirmer l’identité distinctive de Sainte-Rose-du-Nord : la Perle du Fjord.
2. Faire de Sainte-Rose-du-Nord un milieu de vie toujours plus attractif, dynamique et inclusif.
3. Faire de Sainte-Rose-du-Nord une « destination » de choix.
4. Lutter contre les changements climatiques et leurs conséquences sur notre territoire.

Plusieurs défis, pour les prochaines années, à la hauteur de notre population, qui permettront à Sainte-Rose-du-Nord de rayonner 
encore plus tant dans sa région qu’à l’extérieur. Le plan d’action a quant à lui été préparé par le comité de travail qui avait été 
formé au début du processus et a été adopté lors du Conseil du lundi 3 juillet dernier. 

Par ailleurs, la tempête du 23 décembre nous a aussi rappelé que nous étions « fragiles ». La coupure prolongée de l’électricité 
nous a permis de constater que notre Plan de mesures d’urgence avait besoin d’être mis à jour rapidement. La question maintenant 
n'étant pas « allons-nous avoir d’autres coupures importantes, mais quand allons-nous en avoir? ». Suzanne Lecours, conseillère a 
pris le dossier en main avec l’aide d'Eric Emond et de quelques conseillers, et un Plan de mesures d’urgence à jour a été proposé 
et adopté au conseil. Le processus de communication a vu des améliorations importantes apportées. 
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INDICE DE VITALITÉ ÉCONOMIQUE
Eric Emond, directeur-général et secrétaire-trésorier

UN CHANGEMENT QUI INQUIÈTE
Inquiets des conséquences de l’indice de vitalité économique de 
Sainte-Rose-du-Nord, les membres du conseil municipal interpellent 
la ministre des Affaires municipales (MAMH), Mme Andrée Laforest.

L’indice de vitalité économique des territoires est préparé par 
l’Institut de la statistique du Québec, à la demande du MAMH. 

L’organisme le conçoit à partir de trois indicateurs : 
• le marché du travail (taux de travailleurs de 25 à 64 ans);
• le niveau de vie  

(revenu médian de la population de 18 ans et plus);
• le dynamisme démographique (taux d’accroissement annuel 

moyen de la population sur une période de 5 ans).

Cet indice est utilisé par le gouvernement, notamment le MAMH, 
pour moduler la répartition des enveloppes budgétaires vouées au 
développement local et régional. Ainsi, sur une échelle de 1 à 5, 
plus l’indice est élevé, plus forte est la participation financière du 
gouvernement du Québec dans un projet.

À la fin mars, l’Institut économique du Québec a publié l’Indice de 
vitalité économique 2020 pour l’ensemble des municipalités et 
MRC du Québec. L’indice de Sainte-Rose-du-Nord est passé de  
4 à 3.

Ce changement viendra diminuer l’ampleur du soutien financier 

offert par le gouvernement du Québec à Sainte-Rose-du-Nord et 
du même coup réduire considérablement la capacité qu’aura la 
municipalité de réaliser des projets.

Un exemple. En 2022, Saint-Fulgence et Sainte-Rose-du-Nord 
se sont associées sur un projet de partage de ressources 
administratives, une entente qui s’échelonne sur cinq ans. Le projet 
a été financé à 70 % par le MAMH grâce au Programme de soutien 
à la vitalisation et à la coopération intermunicipale.

Le même partenariat, s’il était proposé aujourd’hui, serait supporté 
à 60 % par Québec parce que l’Indice de vitalité économique de 
Sainte-Rose-du-Nord a été haussé. 

Dans le contexte où près de 80 % des revenus de la municipalité 
proviennent du compte de taxes des contribuables, le conseil 
estime qu’il pourra difficilement assumer une plus grande part 
financière des futurs projets.

Lors de la séance publique du 3 juillet dernier, le conseil a adopté 
une résolution qui a été transmise à Mme André Laforest afin qu’elle 
intervienne pour que l’Indice de vitalité économique ne soit plus le 
principal ou le seul outil servant à déterminer la modulation de la 
répartition des enveloppes budgétaires vouées au développement 
local et régional afin de tenir compte de la réalité d’une petite 
municipalité comme Sainte-Rose-du-Nord.

LES TRAVAUX D’URGENCE SUR LE QUAI COMPLÉTÉS À TEMPS
Eric Emond, directeur-général et secrétaire-trésorier

Les activités se déroulent normalement, depuis le début de la 
saison touristique, au quai municipal. La municipalité a relevé le 
défi de réaliser en urgence certains travaux afin de prolonger la 
durée de vie de cette infrastructure.

À la fin de l’automne, 2022, une étude de la firme d’ingénierie 
EMS confirmait que le quai arrivait à la fin de sa vie utile et 
que des travaux devaient obligatoirement être réalisés pour 
permettre, entre autres, au bateau la Marjolaine d’accoster à 
Sainte-Rose-du-Nord.

Rapidement, plusieurs acteurs dont la MRC du Fjord-du-
Saguenay (contribution de 50 000 $), le ministère des 
Affaires municipales (contribution de 50 000 $) et Promotion 
Saguenay (contribution de 15 000 $) se sont joints à la Société 
de développement de Sainte-Rose-du-Nord (contribution 
de 7 500 $) et la municipalité (contribution de 7 500 $) pour 
compléter le montage financier requis pour réaliser les travaux 
évalués à environ 130 000 $.

C’est l’entreprise Paul Pedneault de Saguenay qui a obtenu 

le mandat qui consistait principalement à refaire les bornes 
d’amarrage et à installer des échelles. Dynamique électrique a 
également été mis à contribution puisque des câbles devaient 
être remplacés.

L’un des défis de ce projet était d’obtenir la confirmation de 
l’implication financière des partenaires dans un court laps de 
temps et d'exécuter les travaux sans avoir à écourter la saison 
de la Marjolaine, deux objectifs atteints.

La prochaine étape est de travailler sur une éventuelle 
réfection complète du quai qui, faut-il le rappeler, appartient à 
la municipalité depuis que le gouvernement fédéral l’a cédé, il 
y a déjà plusieurs années.

À cet effet, les ingénieurs au dossier sont formels. Le quai n’en 
a que pour quelques années encore à pouvoir être utilisé. Il 
faut donc dès maintenant trouver une façon de convaincre les 
gouvernements de s’impliquer dans une réfection complète, 
une opération qui nécessitera assurément un investissement 
majeur.

SERVICES AUX CITOYENS

LE MOT DU MAIRE... (LA SUITE)

La main-d’œuvre a aussi été un défi important. L’absence de Marylène Compartino Campagne s’est fait lourdement sentir. 
Toutefois, je me dois de souligner que l’arrivée de nos nouveaux, soit Nancy Tremblay à la comptabilité et Marco Bondu à la 
direction de la SD, ont apporté une très grande aide à Eric Emond et, sans l’engagement et la qualité du travail de ces derniers 
ainsi que de l’ensemble des employés de la Municipalité, je ne pourrais vous faire état de l’avancement des dossiers majeurs 
mentionnés plus haut. Il ne faut pas oublier non plus Joël et Christian qui eux aussi ont fait face à nos changements climatiques 
sur les routes. Une petite équipe, mais d’une très grande qualité, ils méritent largement nos félicitations.

Il ne faut pas oublier nos comités et l’implication de leurs membres. Le Comité d’urbanisme et de protection du patrimoine, 
le Comité finance et administration, le Comité du journal municipal, le Comité des mesures d’urgence, le Comité d’accès à 
l’information et de protection des renseignements personnels, le Comité bibliothèque et ainés, très bien supportés d’ailleurs 
par Marie-Josée Paradis, les Comités routes et chemins, infrastructures et Internet haute vitesse, et enfin, le dernier, mais non 
le moindre, le Comité communautaire, famille, sociale, sports et loisirs, sans lesquels, plusieurs dossiers importants pour la 
population n’auraient pas vu le jour ou même avancés.

Enfin il ne faut pas oublier la Société de développement et ses comités elle aussi, qui a été un acteur de premier plan dans nos 
travaux et le sera encore plus dans les années à venir avec le déploiement de notre plan stratégique. 

Ais-je dit… Une petite équipe? Certes si l’on regarde le nombre d’employés à la Municipalité, c’est une petite équipe. Mais si je 
regarde l’implication citoyenne, l’engagement des membres de nos comités du conseil, des membres de la SD et de ses comités, 
et la diversité des personnes impliquées, il y a de quoi être « FIERS ». Il n’y a pas beaucoup de municipalités qui peuvent se 
targuer de mobiliser autant de personnes autour des défis de leur municipalité. 

C’est pourquoi je considère qu’être Maire de Sainte-Rose-du-Nord est un privilège, sans vous tous, un maire n’est rien. 

Merci et la seconde partie de l’année nous appelle. 

Sur ce je vous souhaite un très bel été avec plein de tourisme, mais pas de feux. 

Claude Riverin Maire

LE RETOUR DU DOS D’ÂNE
Eric Emond, directeur-général et secrétaire-trésorier

Désireux d’améliorer la sécurité dans le périmètre urbain, les membres du conseil municipal ont interpellé le ministère 
des Transports et de la mobilité durable afin que des mesures soient mises en place sur la rue du Quai.  

Les responsables régionaux du ministère ont accueilli favorablement la requête des élus. Des changements seront 
graduellement implantés pour forcer les automobilistes à ralentir lorsqu’ils entrent dans le village.

Ainsi, un dos d’âne sera installé sur la rue du Quai, face au cimetière. Plusieurs se souviendront qu’il y a déjà eu un dos 
d’âne à cet endroit. Il s’agissait alors d’une infrastructure amovible qui était enlevée chaque automne, une opération 
pas nécessairement si simple à réaliser.

Le futur dos d’âne sera permanent, mais il sera construit afin de nuire le moins possible aux opérations de déneigement, 
en hiver.

Aussi, le MTQ réduira à 70 kilomètres à l’heure la limite de vitesse dans la partie nord de la rue du Quai. Elle est 
présentement à 80 km/ heure. 

SERVICES AUX CITOYENS... (LA SUITE)
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L’EAU, TOUJOURS SOUS HAUTE SURVEILLANCE  
À SAINTE-ROSE-DU-NORD
Eric Emond, directeur-général et secrétaire-trésorier

C’est une histoire qu’on peut difficilement imaginer au Québec. Une municipalité qui manque d’eau potable, c’est assez rare, 
du moins dans ce coin de la planète. C’est pourquoi Sainte-Rose-du-Nord doit demeurer vigilante et constamment garder la 
consommation et la qualité de son eau potable sous haute surveillance.

Difficile d’oublier ces images de gros camions-citernes apportant de l’eau potable de Saguenay vers Sainte-Rose-du-Nord, en 
2019, à un moment où les réserves de la municipalité étaient complètement vides.

Depuis la mise en fonction d’un troisième puits, Sainte-Rose-du-Nord semble bien contrôler sa consommation d’eau, mais il ne 
faut pas abaisser sa garde et maintenir une vigilance active pour ne pas revivre la mauvaise expérience d’il y a quatre ans.

Toutes les semaines, le niveau des deux réservoirs est vérifié. Les employés municipaux sont équipés d’une alarme qui les 
informe qu’il y a une anomalie au niveau de la distribution, ce qui permet de réagir plus rapidement lorsqu’une fuite survient.

Cet été, malgré le temps sec, le niveau des réservoirs se maintient, ce qui démontre que le troisième puits répond aux attentes. 
Par contre, la réglementation municipale quant à l’utilisation de l’eau demeure en fonction. Certaines restrictions concernant, par 
exemple, le remplissage des piscines ou l’arrosage des terrains doivent être respectées.

À cela, s’ajoute la volonté du gouvernement du Québec d’obliger les municipalités à adopter certaines mesures visant à mieux 
contrôler la consommation de l’eau. C’est ce qui a fait en sorte que Sainte-Rose-du-Nord a adopté une réglementation qui oblige 
les immeubles non résidentiels à être munis d’un compteur d’eau.

LA QUALITÉ DE L’EAU 
Sainte-Rose-du-Nord surveille la consommation de son eau potable, mais elle surveille aussi la qualité de celle-ci.

Toutes les semaines, des échantillons d’eau sont prélevés et transmis au laboratoire de la compagnie Eurofins EnvironeX qui a 
un bureau d’affaires à Chicoutimi.

Cette entreprise procède à l’analyse et transmet les résultats à la municipalité afin que des correctifs et des mesures (par exemple 
un avis d’ébullition) soient mises en place rapidement, si jamais une problématique survient.

SERVICES AUX CITOYENS... (LA SUITE)

UN INCONTOURNABLE POUR COMMENCER 
LA SAISON EN BEAUTÉ ET EN CANDEUR!

Samedi 29 juillet : Formule magique Ö Crépuscule!
Spécial en 7 à 9 pour les Arts du Feu

Spectacle de musique (groupe à confirmer) suivi de « Break the Fire » un spectacle mère-fils alliant 
les Arts du Feu et l'énergie du Break dance avec Kilan et Izza Flambe

Dimanche 30 juillet à 11 h am
Izza Flambe et L'Abobinable Fanny Fay en échassières-personnages. 

Venez profiter du paysage grandiose avec ce duo de Pirates musicaux 
et abracadabrants au bord du Fjord!

SOCIÉTÉ DE DÉVELOPPEMENT

Une nouvelle saison se lève sur le fabuleux Fjord du Saguenay et la Société de développement de Sainte-Rose-du-Nord, en 
partenariat avec L'Art Salé (OBNL reconnu pour ses événements culturels et autres activités liées à l'art) et Les Abobinables 
Productions Fanny Fay (artiste et productrice locale de rassemblements culturels) réunissent leurs forces pour créer des moments 
inoubliables sur notre merveilleux quai culturel!

POUR L'ÉDITION 2023, FJORD VIVANT S'ANNONCE SOUS LE THÈME DE : FORMULE MAGIQUE!

VOICI LA RECETTE SECRÈTE :
1. Réunir deux projets d'Arts Vivants dans un décor mirobolant. 
2. Alignez les étoiles du jour avec le soleil couchant. 
3. Attirez sur les lieux les oiseaux habituels (villageois, admirateurs enthousiastes) ainsi que les oiseaux de passage (touristes, vacanciers).
4. Étendre une belle « beurrée » de couleurs sous le regard d'un public enchanté et laisser infuser les épices de l'imagination.
5. Ajoutez au mélange une vue à couper le souffle… et un peu de poivre en grain??… NON!...une pincée de L'Art Salé et... Abracadabra!
6. Dégustez et savourez un moment inoubliable avec le Fjord vivant!

Le tout sera mis en scène sous forme d'activités culturelles gratuites. Pour cette nouvelle épopée spectaculaire, Fjord Vivant 
offrira une programmation diversifiée d'animation éclectiques réunissant de nombreux modes d'expression du domaine des Arts 
Vivants, de la représentation à l'improvisation : le théâtre, la danse, les arts du cirque, les arts de la rue, les arts de la marionnette, 
le spectacle de rue et la musique live. La programmation s'étendra de la fin juillet à la fin septembre, une fin de semaine sur 
deux. Des performances musicales et diverses auront lieu à l'heure magique en 5 à 7, et certaines animations ambulantes se 
dérouleront vers 11 h, principalement lors de l'accueil des bateaux.

Suivez-nous sur la page Facebook : https://www.facebook.com/fjordvivant

Ces sorties culturelles GRATUITES sont rendues possibles grâce à la participation de la MRC du Fjord-du-Saguenay, Caisse 
Desjardins de la Rive-Nord-du-Saguenay et Promotion Saguenay, ainsi que la motivation populaire inassouvissable de faire vivre 
les ARTS VIVANTS ici au bord du magnifique Fjord du Saguenay.

Pour plus d'informations :
Fanny Fay Tremblay Girard

581-574-8020
abobinablefannyfay@gmail.com

UN FJORD VIVANT!
Par Fanny Fay Tremblay Girard, citoyenne de Sainte-Rose-du-Nord
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Depuis quelques mois, la Société de développement (SD) 
s’est engagée via son comité agriculture et alimentation dans 
une démarche visant à faire de Sainte-Rose-du-Nord une 
municipalité nourricière, c’est-à-dire un endroit où la nourriture 
est accessible, saine et locale et dont les infrastructures 
agroalimentaires sont durables. 

La SD m’a donc mandatée, en tant que résidente du village 
qui œuvre dans le domaine de la sécurité alimentaire, pour 
prendre en charge ce dossier afin de rendre notre système 
alimentaire local plus efficace et durable. 

Les démarches entreprises jusqu’à présent suscitent un vif 
intérêt de la part des citoyens. Deux consultations publiques sur 
le thème de l’alimentation, qui ont attiré près de 25 personnes, 
ont déjà eu lieu en 2022 avec la collaboration de l’épicerie 
communautaire la Recette et le Grand Dialogue, un organisme 
citoyen régional qui promeut la transition socioécologique. 

Un questionnaire a également été envoyé à l'ensemble des 
habitants de Sainte-Rose-du-Nord pour sonder les besoins 
concrets de la population. 

Mais quel est le but d’une communauté nourricière, en fait? Il s’agit d’augmenter l’autonomie alimentaire sur le territoire, en 
favorisant une agriculture plurielle (commerciale, communautaire et citoyenne) et en mettant de l’avant un système alimentaire 
écoresponsable, local et résilient. 

Ce développement donnera lieu à la création d’un réseau de partage et d’entraide entre les citoyens, les agriculteurs locaux ainsi 
que les organisations locales. 

Une municipalité nourricière est un milieu de vie qui assure à sa population un accès à des aliments frais et sains. Elle encourage 
la relocalisation de la production, de la consommation et de la conservation des aliments au cœur de son village. 

LA DÉMARCHE REPOSE SUR CINQ INGRÉDIENTS QUI CONTRIBUENT À UNE PLUS GRANDE RÉSILIENCE ALIMENTAIRE : 
UN TERRITOIRE PRODUCTIF, DES ENTREPRISES PROSPÈRES ET RESPONSABLES, UN ACCÈS AMÉLIORÉ AUX ALIMENTS 
FRAIS, UNE DEMANDE DE PROXIMITÉ ACCRUE ET UN CYCLE DE VIE OPTIMAL DES ALIMENTS. 

Tendre vers cette plus grande autonomie, c’est aussi un moyen de mobiliser les petites communautés autour de projets 
rassembleurs qui suscitent un sentiment d’appartenance et de solidarité. Certains sont déjà en cours ou en démarrage, comme le 
jardin communautaire, le frigo anti-gaspillage, les plates-bandes comestibles, le groupe d’achat et la réflexion autour d’un service 
alimentaire (dépanneur/épicerie). 

Plusieurs autres initiatives peuvent être mises en place selon les besoins de la population. 

Pour plus d’information, vous pouvez me contacter : Marie Renard 418-815-7864 

SAINTE-ROSE-DU-NORD, MUNICIPALITÉ NOURRICIÈRE 
Par Marie Renard, citoyenne de Sainte-Rose-du-Nord

LA PLACE AUX CITOYENS!
Le 3 juin, M. Jean Laforge a été reçu Membre de l’Ordre du Bleuet, à titre posthume, 
lors du gala honorifique qui se tenait à la salle Pierrette-Gaudreault de Jonquière, 
sous la présidence d’honneur de Monsieur Jean Grimard. 

Après une existence tumultueuse, ponctuée par la Guerre 39-45, l’immigration au 
Québec en 1951 et les aléas de la vie d’artiste, M. Laforge s’est installé à l’Anse d’en 
Haut de Sainte-Rose-du-Nord où il a vécu le tiers de sa vie, soit 33 ans. Il y passera 
ses plus belles années tout en menant une carrière qui le conduira à exposer en 
différents pays.

À son atelier, il accueille volontiers les visiteurs, donne des cours de peinture, initiant 
ses élèves à sa technique innovante du relief. De nombreux étés, l’Université du 
Québec à Chicoutimi lui envoie ses étudiants de L'École de langue française et de 
culture québécoise. Des touristes attirés par la beauté du village et son fjord incluent 
l’atelier du peintre à leur parcours, toujours accueillis avec chaleur et générosité. 
Cet homme solitaire ouvre volontiers les portes de la maison qu’il occupe depuis 
1973 créant souvent des liens d’amitié qui lui seront fidèles jusqu’à la fin.

Christine Martel, auteure des textes de présentation des dix lauréats reçus membre de l’Ordre du Bleuet le 3 juin, écrit : 
« Jean Laforge est un grand lecteur, un musicien à ses heures et un touche-à-tout : la minéralogie, l’apiculture, l’horticulture, 
les plantes médicinales, l’hydroélectricité, la chasse et la pêche et, bien sûr, la peinture et la sculpture remplissent sa tête 
et ses journées. Bien qu’il explore librement différentes façons de peindre et multiplie les thèmes de ses toiles, les maîtres 
classiques et les bas-reliefs romains influencent au départ son style. En 1965, sa technique très personnelle du relief lui 
vaut d’être remarquée et de vivre sa première exposition professionnelle à l’Art Français de Montréal. C’est le prélude à 
de nombreux vernissages qui le mèneront de Chicoutimi à Baie-Comeau, en passant par Montréal, Verdun et Roberval, 
jusqu’à Ottawa, Kingston, Drummondville, Boston, San Francisco, la France, la Suisse et Bruxelles. N’est-il pas meilleure 
posture pour revenir dans son patelin natal qu’en tant qu’ambassadeur de sa terre d’adoption? »

Sa terre d’adoption a un nom : Sainte-Rose-du-Nord qui est devenu son refuge où il a pu s’épanouir. Son attachement 
pour « son » village est indéniable. À la dernière année de sa vie, sa plus grande crainte était de devoir le quitter pour 
raison de santé. Il n’aura pas eu à affronter ce chagrin. M. Laforge est décédé le 20 mai 2006 entouré de sa famille et 
amis. Le 3 juin, a eu lieu la « Cérémonie du Chêne » où un chêne a été planté à sa mémoire, symbole de cet homme hors 
du commun qui a souhaité prendre racine à Sainte-Rose-du-Nord.

Pour en savoir plus sur Jean Laforge, une biographie romancée a été publiée en 1972. Un site Web a été mis en ligne lors 
de son centenaire dont le lien est https://jeanlaforge.blogspot.com/. Des photos et un diaporama sont aussi accessibles 
sur le site www.ordredubleuet.com, dans le menu Membres.LA
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HONNEUR RENDU AU PEINTRE JEAN LAFORGE, 
CITOYEN DE SAINTE-ROSE-DU-NORD 
Christiane Laforge, citoyenne de Sainte-Rose-du-Nord et de Saint-Fulgence

Jean Laforge, citoyen de Sainte-Rose-du-Nord
Crédit photo : Rocket Lavoie 

Jean Laforge, L’Anse d’en Haut, Sainte-Rose-du-Nord
Crédit photo : Jeannot Lévesque
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LA PLACE AUX CITOYENS!
LES JEUNES DE SAINTE-ROSE EN ACTION
Zila Jimenez Grenon, administratrice du comité social et communautaire de la Société de 
développement de Sainte-Rose-du-Nord.

Le Comité social et communautaire de Sainte-Rose-du-Nord a finalement terminé son projet d’activités afin de rapprocher les 
jeunes du monde du bioalimentaire. Grâce à l’appui de l’organisme de 100 degrés, les petits, comme les adolescents ont pu 
expérimenter différentes activités avec les artisans du territoire.

• L’Aventure Rose-des-vents a initié nos jeunes à la pêche sur glace et a donné une formation sur la transformation 
alimentaire.  

• La boulangerie la Meunière et la tortue ont montré l’art du bon pain de notre village.  

• Fred Villeneuve, Fanny et Marielle ont fait voir à l’entretien et le monde complexe des vaches qui nous entourent. 

• L'érablière au Pied des monts Valin a démontré l’art de transformer la sève de nos érables en ce succulent produit d’ici, le 
sirop d’érable. 

• Les jeunes ont aussi pu visiter les potagers des jardins de Sophie et la Vieille ferme. De plus, ils ont eux-mêmes pu 
expérimenter de faire pousser des graines dans la terre, soit de faire eux-mêmes leur semi.  

• Enfin, c’était au tour des plus vieux à apprendre la survie en forêt avec un atelier de collet à lièvre et de dépeçage de lapin. 
Bien sûr, ils devaient aussi apprendre les bases pour cuire leur aliment et prendre soin d’un feu. 

Merci à l’école de Sainte-Rose-du-Nord et à Marie-Josée Paradis de la bibliothèque d’avoir embarqué dans le projet avec nous, 
mais surtout à toutes les membres de mon comité dont particulièrement Nancy Lavoie, Anne-Marie Lavoie et Marie Renard qui 
ont travaillé très fort à l’organisation du projet. 

Nous sommes contents d'offrir à nos jeunes différentes activités, mais aussi d’encourager les artisans et commerces à innover 
pour partager leur savoir et activité. 

HOMMAGE À MARIE-JOSÉE PARADIS

Lors de l’assemblée annuelle du Réseau de bibliothèque 
Saguenay–Lac-Saint-Jean, qui s’est tenue en mai dernier,  un 
hommage tout spécial a été rendu à notre coordonnatrice 
Marie-Josée Paradis pour ses cinq années de travail au sein de 
notre communauté.

Bravo Marie-Josée! 

En espérant t’avoir encore longtemps avec nous!
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POÉSIE

POÉSIE
À L'HEURE OÙ LE JOUR VIENT AU MONDE À L'ANSE DU 
MANITOU 
Claude-Andrée L'Espérance, citoyenne de Sainte-Rose-du-Nord

Je reviens sur mes pas. Cette année dans l'Anse, je n'ai pas encore eu la chance d'entendre le chant du huard et d'apercevoir un héron 
immobile dans la petite baie. Par contre, j'ai eu le bonheur d'observer les canards colverts nageant avec leurs petits. De plus, au printemps, 
deux familles d'outardes ont décidé de rester. Déjà leurs petits ont grandi. Il y a quelques semaines je les ai vus trottiner sur leurs longues 
pattes pendant que les eaux noyaient la batture… 

ÉMERGER
Au miroir de l'eau

effleurer le ciel
ébloui

chercher un lieu
où poser le regard

CRÉPUSCULE
Craquements de branches

au chemin des bêtes
un feu dans la nuit
les sens à l'affût

et recroquevillée
quelque part en nous

la peur primitive
d'une nuit sans fin

LE SENTIER
Aller au-devant de l'aube

et l'attendre 
comme on le ferait pour un ami

Sur la grève, à marée basse marcher 
marcher sans laisser de traces

car, ici, le sentier ne compte plus les pas de 
voyageurs

DIVERTISSEMENT

SOLUTIONS

SUDOKU.COM

MANDALA



Volume 33, Édition no.7, Juillet 2023 Volume 33, Édition no.7, Juillet 2023La Plate-Forme La Plate-Forme14 15

VOTRE LIEU LECTURE/CULTURE...
Marie-Josée Paradis, coordonnatrice de la bibliothèque de Sainte-Rose-du-Nord

NOTRE BIBLIOTHÈQUE

                  Ateliers de création avec Élisabeth Gravel  et activités à la bibliothèque.

N. B. Les ateliers d'Élisabeth Gravel ont pu être réalisés grâce à une aide financière de la MRC du Fjord-du-
Saguenay. Merci!

Je vous souhaite le meilleur à vous et à vos jeunes! Que 
découvertes, aventures, apprentissage et nouvelles 
connaissances soient les thèmes de votre été! Ouvrez les yeux 
et le cœur (dirait le Petit prince de St-Exupéry)! Gardons l'esprit 
intéressé et curieux de tout!

La bibliothèque de Sainte-Rose-du-Nord, toujours au cœur du 
village et dans vos cœurs, j'ose l'espérer ,vous reçoit toujours 
et encore sur rendez-vous!

Réservez au 418-812-1991 pour vos futures visites et/ou pour 
vous informer de nos activités culturelles

DÉJÀ L'ÉTÉ 2023!

LA BIBLIOTHÈQUE VOUS PROPOSE ...POUR JUILLET ET AOÛT

NOTRE BIBLIOTHÈQUE... (LA SUITE)

POUR INFORMATIONS ET PRÊT DE LIVRES  SUR RENDEZ-VOUS 
418-675-2250, POSTE 2603

BIBLIOTHÈQUE STE-ROSE

EXPO-EXPRESS
Une exposition d'oeuvres d'artistes roseraines et roserains du 
7 au 16 juillet 2023, au Pavillon de la Montagne.

Vous êtes invités à l'ouverture officielle qui se tiendra le 7 juillet 
à 19 h.
 
Prière de réserver votre place en composant le 418-812-1991

ACTIVITÉ POUR LES JEUNES DE  
SAINTE-ROSE-DU-NORD ET LEURS AMIS
Une sortie est prévue pour mi-août avec les jeunes. 

Pour plus d'informations : 
Suivez-nous sur FB Bibliothèque Ste-Rose ou contactez-nous 
au 418-812-1991

BEL ÉTÉ! PROFITEZ BIEN!

44EE ÉDITION ÉDITION

Prix pour les 1re, 2e et 3e photos gagnantes et  récompenses pour les dix 
coups de cœur du jury.

Règlements :
• Avoir 18 ans et plus
• Une photo par participant
• Format JPEG 5 Mo maximum
• Date d’échéance 13 août 2023 (minuit)

Les trois photos gagnantes et les dix coups de cœur seront exposés tout 
le mois de septembre 2023 au Pavillon de la Montagne et participation 
aux Journées de la culture les 29, 30 septembre et 1er octobre 2023.

Envoyez votre photo avec votre nom et votre numéro de 
téléphone à : ste-rose@reseaubiblioslsj.qc.ca

CONCOURS CONCOURS DE PHOTODE PHOTO
Du 17 juillet au 13 août 2023Du 17 juillet au 13 août 2023

THÈME

Les Dunes de TadoussacMme Germaine P.

La réalisation des projets culturels et artistiques de la bibliothèque de Sainte-Rose-du-Nord est possible 
grâce au soutien de la municipalité de Sainte-Rose-du-Nord.



IMPACTS DE L'ENFOUISSEMENT DES MATIÈRES ORGANIQUES
Jeter les matières organiques aux poubelles produit du méthane, un puissant gaz à effet de serre et du lixiviat, 

du jus de poubelle puant et polluant.

Composter les matières organiques permet de les transformer en compost gratuit sans produire de gaz à effet de serre.

Composter est donc une action efficace pour lutter contre les changements climatiques! 

Pour un rappel des matières acceptées dans le bac brun, consulter le site https://www.monbacbrun.com/


